

E.V. La Flandre et les  
héros de Flandre

(Conférence lue en Russie).  
(Mss. aut.)

FS XI 1699

Manuscrit

N°

16

Conférence lue en Russie 1913

de l'André & les Héros de l'André

C'est dans cette conférence qu'il y  
a un poème dédié à le l'André  
qui est nividit.



R. x J. M. 99



C'est sur les instances de quelques amis russes, rencontrés à Paris & à Bruxelles que je me suis décidé à venir, ce soir, vous parler de la Flandre (mon pays) & des héros flamands (ma race). Je crains fort que pour la plupart d'entre vous ce sujet ne soit qu'un familier & que les noms de Jacques Van Artevelde ou de Guillaume de Juliers ne vous disent que peu de chose.

Par contre, aucun de vous n'ignore les noms de Rubens & de Van Eyk, dont je vous embrasserai également tout ce que vous connaissez le grand fleuve du Nord, l'Escaut, que par une

La Flandre et le héros de  
Flandre.

Ms autogr. d'une conférence  
faite en Russie . 1913 .



Sorte de piété ardente, j'ai rangé parmi  
 les héros de la Flandre. C'est que sans  
 ce flauve, la Flandre n'eut pourtant pas  
 de honneur ce qu'elle fut, ~~ni~~ ce qui elle est.  
 Il lui a été, au cours des siècles, un  
 auxiliaire de prospérité & de grandeur  
 si puissant & si continu, qu'aucun hom-  
 me, si remarquable fût-il, ~~ne l'a fait~~  
~~ne paraît exagéré,~~ ne le fût  
~~et a tel point.~~ On reste, à l'exemple  
 des anciens romains qui dignissoient  
 le Tibre, ne puis-je pas humaniser  
 l'Escaut? Ne puis-je pas, comme les  
 Germains le firent pour le Rhin, le  
 nommer le père de mon pays & le  
 châtier & le célébrer comme s'il était  
 vraiment un personnage attentif, fa-  
 milial & tutélaire. Et puis en

vous entredentant ainsi de l'Escaut  
~~mais l'il défendu d'espérer,~~  
~~ne fuit je espérer que vous songerez~~  
 à vos fleuves à vous. ~~Spécialement~~  
~~au belga.~~ Car en vous parlant de  
 Ces immenses gestic que l'eau fait  
 à travers les contrées ~~de~~ qu'on ap-  
 pelle les rivières, je songe à je  
 ne sais quelz lieux qui unissent  
 les peuples, même les plus loie-  
 = taing, ~~entre eux~~. L'aspeck du sol  
 diffère de race à race, même les  
 bordz des fleuves ne se ressemblent  
 quière, mais une flot frappé de  
 Soleil ou assourdi par le brouil-  
 lard ou la pluie est le même  
 dans tous les pays de la terre. Et donc  
 le flot voyage ~~de~~ se dirige de plaine en  
 plaine, partout : ~~Petit qu'autant que l'air,~~  
 l'eau est l'élément fraternel par excellen-

J'aime violument le coin de sol où je suis né. Je porte sous mon front deux yeux, qui pendant les dix premières années de mon enfance n'ont reflété que lui. Ces sont ses paysages, ses arbres, ses pâcages, ses maisons, ~~ses flots~~<sup>ses étangs</sup> son cimetière, son clocher & son église qui leur ont appris à voir & à regarder les objets. Ce sont ses sentiers & ses routes qui m'ont donné la sensibilité de la marche; Ce sont ses auberges, ses midi, & ses soirs qui m'ont fait saisir la notion du temps & ses adoucissements; ses plaines infinies qui m'ont suggérée la notion de l'espace. Et cette voix, ma voix à laquelle vous voulez bien prêter quelque attention en ce moment, n'a ébranlé l'air ni frappé l'écho, pendant ces mêmes années d'enfance,

5

que là-bas, dans un petit courc flannant,  
assis parmi des prairies, sur les bords  
de l'escaut, en face d'une île verdoyante.  
Et c'est là que je me suis entendu parler  
pour la première fois.



Comprenez vous maintenant pourquoi  
mon village fait comme partie de moy  
être & que je ne pourrais le renier  
Qui en reniait ma jeune présence sur  
la terre.

Si je songe & parle aussi devant vous  
C'est qu'il m'est précieux de réveiller en  
vos coeur le même amour patial. Tous,  
nous l'esprouvons, à quelque degré de cul-  
ture <sup>que</sup> nous soyons passés. Que nobre en-  
fance nous ay été boucheur ou souffrance,  
qui importe ! Nous ne pouvons pas plus  
nous passer de notre terre que l'arbre ne  
peut se débarasser de ses racines. On di-  
rait que nobre sang nous vient de notre pays.

6

Mon lieu natal est donc bien moi-même  
K je l'aime avec égoïsme & avec passion.  
De plus, si par réflexion je dois avouer  
qu'il est différent de moi, je lui voudrai une  
diplétante. Comme à une personne bieufai-  
-sante, la plus juste & la plus profonde ce-  
-lomme au monde. Je l'aime en moi & hors  
de moi & rien de ce qui l'égalte ou  
le détruit ne m'est étranger.



Ses aspects me sont chers & ses coutumes  
me sont précieuses. Je vous en dirai quel-  
ques-unes. La première a trait à ses  
concours de fumeurs qui se tiennent  
en Flandre, l'hiver. Voici ce qu'ils  
consistent : On donne à fumer à chacun  
des concurrents, une même quantité de  
tabac ~~doux~~ ils courrent, à leur guise,  
de grandes pipes blanches en terre cuite.  
Il s'agit de fumer le plus lentement  
possible. Celui qui tient la pipe longtemps  
sa pipe allumée, est vainqueur. La lutte

7

à lieu au cabaret  $\heartsuit$  les fumeurs de  
Flandre, lorsque la rencontre se fait à  
la frontière des deux provinces, s'y mesurent  
avec ceux du Brabant.

Voici mon poème: Les fumeurs Lecture

Un autre usage que je chante également  
est le concours de pigeons. Il a lieu en  
été. On appelle les voyageurs ailes  
très loin, la bar, jusqu'aux Pyrénées  
ou encore en Hollande ou même en  
Italie. Où ils doivent franchir les  
Alpes. Passage dangereux. Plusieurs n'en-  
reviennent pas.

À chaque concours, on calcule approxima-  
tivement l'heure du retour. Où la petite  
ville ou le village sont en fête. L'honneur  
est engagé entre concurrents des divers  
quartiers. Le premier pigeon qui rentre  
au colombier est pris et immédiatement

transferté, dans un fourreau de toile,<sup>8</sup>  
jusqu'au plus proche bureau de contrôle.  
Un président & des experts notent l'instant  
de la déclaration de rentrée. La hâte & l'an-  
dour sont si fortes, que, si la lutte se  
termine, un dimanche matin, bien des  
gens en subissent leurs devoirs religieux.

Voici le poème auquel j'ai tâché de souligner  
Cette scène de moeurs. Il est intitulé :  
Les pigeons Lecture.



Et maintenant que vous connaissez telle  
& telle coutume flamande, des vez vous  
Connatre, Meldans & messieurs, le  
lieu où ces usages pittoresques se dérou-  
lent ? C'est la bas, en de petites villes, un  
peu désertes, loin des grands centres  
de commerce & d'industrie, où le silence  
régne presque toujours & où l'herbe croît  
sur les places, entre les façades.

peut être que les villes dont les noms sont  
Malines, Vilvorde, Lierre, Waree, Courtrai  
Alost, Termonde Dernude ne nous rappel-  
lent ~~aucun~~<sup>rien</sup> souvenir. Elles ne font  
quasi aucun bruit ~~sur la Terre~~. Elles  
ivent depuis des siecles, à l'ombre de leurs  
fourcs. On y rencontre des gens aux idees  
petites mais tenaces, aux coeurs simples  
mais durs. ~~Tout~~<sup>n'y</sup> est cesté par une  
vieille sans leurs intelligences. les peu-  
sés sont vieilles comme les rubans que  
le mercier du coin suspend à la décaudure  
de sa boutique & que le soleil, ~~à décolorer~~  
<sup>a détirer</sup>. Mais tout y est sujet à observation &  
quelquefois à poésie. Voici comment  
je descris la grand' place, en petits  
quatrains réguliers & nets qui ressem-  
blent par leur design aux carreaux

bisser & propres des fenêtres.

## La grand Place - Lecture

Quelques-unes de ces belles villes  
Seulent passer sur leurs toits le  
vent farouche & Salin de la mer.  
C'est qu'elles se trouvent non loin  
~~de l'océan~~ de la côte & participent  
~~un~~ peu à la vie tragique & dure  
des marins. Tel en est-il de Duxmire  
Ypres, Courtrai & chef lieu de eau  
tou de la Flandre occidentale. Notre mer  
du Nord à sa vie à elle. Ni votre mer  
~~Baltique~~ ni assurement votre mer <sup>Nord</sup>~~Baltique~~  
n'en pourront vous donner une idée vraie.  
Ce sont mers ~~arbitraires~~<sup>arbitrées</sup>; la nôtre est une  
mer ouverte. Elle est pleine d'ouragans  
& tempes quotidiens. La brume y manque  
Son empereur & les embusq'y sejournent



11

avec une telle persistance, durant tout l'hiver, que l'on croit que même l'été ils ne s'en iront pas. Tous au long des plages s'étendent les dunes infinies. Ce sont des manteaux de vallées de sable où le vent querroie et qui il torture et qu'il change et déplace. Comme l'eau change et l'eau déplace les rues et les carrefours dans une ville moderne. Ici, c'est l'édilité, là-bas c'est la nature. De cinq en cinq ans, nous ne reconnaissons plus les aspects qui furent les plus familiers à nos flâneries et à nos promenades. O les dunes désolées et lugubres ! O les pauvres gens qui les habitent : ménages de pêcheurs, sous un toit rouge, avec un ~~petit~~ petit jardin des outils le suil. O les soirs et les nuits de Novembre, là-bas, en Flandre, quand on croit que la fin du monde est proche, tellement l'équinoxe y est terrible.

~~Voir deux poemes qui vous conduiront  
Sur le gauz & les grans de la mer de  
Chez nous. de premiers poeme s'inspirant  
les Dunes le second un tant la bas.~~ ~~Lecteur~~

La race forme les héros & les héros perfectionnent la race. C'est une sorte de phénomène social à deux faces ; une action & une réaction, une force en avant & une force en retour. Les héros de la Flandre sont très nombreux & ce qui les distingue c'est que la plupart d'entre eux sortent non pas de l'aristocratie mais du peuple. Tel Breydel & de Coninck, tel Jacques van Artevelde, tel Amelegius.

Dès que je suis lire j'appris à les connaître. J'acquis que ce ne fut qu'en de pauvres livres Sang chaleure, en des manuels d'école, dépourvus d'ardeur & de belle fierté. On m'y enseignait l'arrivée de leur mort avec plus de précision que la grandeur de leurs actions. Ils faisaient partie d'une sorte



13

des photos de catalogue bien plus que de la vie des êtres & des choses. Si je n'aurais été donné de quelque imagination frécoce, jamais je n'aurais pu les dégager du simple assemblage de lettres qui étais leur nom.

Contefois si les livres étaient sans vertu les images me furent efficaces agissantes. On m'en procura de fort belles bien qu'elles ne contasseut que deux sous. Je m'e souviens de l'une d'elles où Jacques van Artevelde, le magnifique tribun populaire discutait avec le roi d'Angleterre du sort de la Flandre & imposait ses arguments & sa manière de tour à son royal contradicteur. Dang une autre image, le même Jacques van Artevelde parlant à la foule du haut d'un perroir, tandis que ses gens habillés de vert, de rouge & de jaune l'acclamaient d'abord & le taquinent ensuite. J'eus peine à comprendre immédiatement une telle volte-face. On me l'expliqua & je reçus aussi ma première leçon de psychologie.

A cette heure où je vous parle j'ai présenté  
encore à la mémoire, la mort heroïque  
des Comtes d'Egmont & de Hornes, qui défendirent  
d'autre contre Philippe II d'Espagne, les  
franchises de leur pays, quand vers  
le rouge échafaud les femmes se précipitèrent  
pour recueillir le sang versé.  
Cette scène là m'émotionnait particuliè-  
lement ; j'eus la sensation de la force  
profonde de certains âmes qu'il aurait  
voulu mourir comme eux pour une  
idée haute. Ce fut ma seconde leçon  
de psychologie.



Je n'oublierai pourtant plus l'entière  
Solemnesté de Philippe-le-Bel à Bruges  
La scène se passait sur la place <sup>au</sup> malgré leurs  
début du quatorzième siècle. ~~et~~ costume  
magnifique, le roi & la reine de France  
~~et~~ <sup>deux</sup> courtisans étaient d'une mai-  
gneur accouturée, alors que les manants

15

de Flandre étaient superbes de santé grasse  
et rouge. Ils mangeaient d'un appétit  
autrement vaillant et sauvage que  
les français. Et je compris ainsi les nota-  
bles différences qui séparent des races même  
voisines. La Flandre me parut un pays de  
Cocagne où la bonne humeur de l'estomac  
et la vaillance du gosier se transformait  
en vertus nationales.



Je pourrai multiplier ces Souvenirs.  
Il me suffit toutefois de vous avoir montré  
Comment en ces temps déjà lointains, je fis  
grâce à l'image populaire connaissance  
avec mes héros.

J'aurais voulu dans mon poème leur  
conserver le caractère naïf qu'ils avaient  
grâce à l'éclatante ~~lumière~~<sup>aux</sup> ~~lumière~~  
~~simples~~. Je m'y suis exercisé en de nou-  
veaux essais et je n'ai pourtant réussi.  
C'est qu'à mon âge, on est trop sollicité  
par le raisonnement, la composition

16

le Souci historique & tant d'autres préoccupations que l'on juge très importantes.  
On perd le droit de penser comme les gens du peuple & comme les enfants. Quoiqu'on en ait, on est toujours plus ou moins un arrangeur habile. ~~HISTORIQUE~~  
J'ai toutesfois tâché de l'être le moins possible



Mon poème fournit une illustration de Jacques van Artevelde que je déplore est très éloigné de celui des textes récemment découverts. Je l'ai grandi; je lui ai donné des idées que certes il n'avait pas; je l'ai fait assassiner par un Savetier, Gérard Denis dont l'existence n'est nullement prouvée.

J'ai recréé tous les détails qui encadrent l'entrée de Philippe le Bel à Bruges. J'y inclue une formidable sonnerie de cloches du haut d'un beffroi géant. Or en ce temps-là le beffroi de Bruges n'existant même pas.

Tous mes personnages sont tenu formés  
 J'ai désiré les haïsser du plan historique  
 au plan légendaire, sans recourir toutefois  
 à la plus petite intervention chauvinque  
 de Dieux ou de déesses. Mon épopee est aus-  
 si éloignée de la fable que de l'histoire pré-  
 cise, épacte & documentée.



Les poètes épiques sont nécessairement  
 synthétiques. Ils choisissent dans le cortège  
 des héros ceux qui ~~sont~~<sup>qui</sup> entre tous incarnent  
 le mieux telles ou telles idées. Ce choix fait  
 il doit être permis au poète de modifier  
 tel geste, tel sentiment, telle pensée de  
 leur protagoniste pour que l'idée domina-  
 trice soit mieux mise en valeur.

Mais ceci se fera avec un tact très souple.  
 Il ne faut jamais que la vie intérieure  
 des héros en soit faussée. Il ne faut non  
 plus qu'il en perde son signification humaine.  
 Il deviendra une entité, un être creux, un fantoche.

Si les poètes sont bien doués, toujours  
quelles que soient leurs audaces il main-  
tendront dans leur œuvres, la vie; si de  
sont inférieures à leur rôle, il ne produi-  
ront que de l'artificiel, c'est-à-dire de la  
mort & le papier blanc & vierge qu'ils  
noirciront de leur œuvre ne sera que  
de la matière souillée.



Il faut leur donner, avec confiance, toute  
la latitude qu'ils reclament. L'historien  
retireit; le poète élargit. L'historien  
ne peut rien ajouter à son personnage;  
Bien au contraire, dès que naît un doute  
en son esprit, sur tel ou tel fait, sur  
telle ou telle parole, il ne peut s'en servir  
dans sa conclusion.

Le poète ~~agit~~<sup>agit</sup> tout autrement. Si le  
fait ~~est~~<sup>et</sup> la parole sont - comment dirais-  
je - dans le sens ~~de~~<sup>du</sup> personnage, il le  
peut admettre & s'en servir & les englober

19

daus sa synthèse. Ainsi, peu à peu, par  
des détails sans vrais du moins plausibles,  
par une accumulation de réalités psycholo-  
giques grandes & généralisées confine  
l'il adéquat au symbole. Ainsi encore  
grâce à la vérité <sup>sinon toujours exacte, d'ailleurs tou-</sup>  
~~sur l'opposition, mais sans~~  
~~peut-être~~  
profonde, qu'il dégage de sa concep-  
tion, aboutit-il à substituer sa création  
à celle des historiens.



La légende napoleonnienne qui se forme  
depuis bientôt un siècle & qui à l'heure  
même ou nous vivons, est encore en évolu-  
tion, en est la force virante. On aura  
beau rassembler l'histoire de l'empereur &  
la descendre à des détails d'armoires & d'al-  
côves & oublier des notes de tailleur & des  
comptes de lingere & faire preuve d'une  
bêtise étroite & tatillonne rien n'y fera.

Napoléon, nous le chercherons toujours  
non pas chez M. Massou, mais chez Hugo

Lamartine & enemis Béranger. Si bien<sup>20</sup>  
que ce sont ces qui mentent qui finiront  
par avoir raison.

En reste qui nous dira de combien de  
liberté ont usé dans leurs épopées Horace  
Lucain & Dante? Combien de fautes, ils ont  
transformées, exagérées, inventées. De tels  
exemples non seulement permettent,  
mais commandent aux poètes d'oublier l'his-  
toire.

Ces explications données ou si vous le voulez  
bien ces justifications produites je crois  
vous lire.

Sur Rubens, le plus grand.  
1<sup>e</sup>: un poème ~~sur la bataille de Corinthe~~  
~~des peintres flamands.~~ Voici ~~possédée~~  
~~de Guillaume de Juries Capitaine flamand~~  
~~à l'Ermitage, des tableaux admirables si~~  
~~belles~~ Grâce à l'appui des tisserands  
que par lui. Sa supériorité picturale  
de facilité de bâti la magnifique  
vous est connue. Je la dépaine sans trop.  
Caravane française est 131<sup>e</sup> au recueil  
de réclame, dans mon poème. Je suis Rubens  
de la bataille choisi par Guillaume  
Leyds dans son voyage à Paris et à  
l'était au terrain Marceau.

Londres, vous savez qu'il y décore <sup>11</sup>  
à un stalagmite nécéste la cavalcade  
le Luxembourg, White-Hall, puis je ce-  
rencise que Commandant Robert  
Lebre. Sa rentrée à Anvers où il épouse  
D'Artigis s'y embourba et y perdit. La  
Hélène Fourment. Robert a peint  
bataille fut dit-oy d'une force terrible  
à tous les sujets avec une fougue qui ne  
~~d'après le combat ou attaque avec~~  
pourrait appeler d'omnipotente. Jamais  
cavalcade moins leurs personnes pour  
un tel cri charnel n'a traversé l'art,  
~~les affres dans une église, à la gloire~~  
~~de courtois. Tota force qui cette ba-~~  
~~ta à retenir sous le ciel. Voici mon~~  
~~tableau s'appelle la bataille des épées~~  
poème.

## Lecture

2<sup>e</sup> de Second poème insisté sur la lutte  
au XV<sup>e</sup> siècle du roi de France Louis XI ou  
du duc de Bourgogne Charles le Téméraire. Le  
Sort de la Belgique y fut en jeu. Si Charles  
le Téméraire eut triomphé l'ancienne Lotha-  
ringie <sup>ressuscitée et</sup> la Belgique devrait être  
le XVI<sup>e</sup> siècle un état. Il n'en fut quere ainsi.  
La ruse du roi eut raison de l'insolensité  
du duc. J'en m'y aussi: deux caractères en  
présence, essayant de les grandir l'un et l'autre.

Outre que malgré la défaite du Zemblaire, on peut affirmer que les fondements d'un état intermédiaire entre la France & l'Allemagne fut dès cet instant possible. *Lecture.*



3: Ma troisième lecture célébra la lys & l'Escaut, la rivière calme & le fleuve farouche. De la rivière que vaug dire, sinon qu'elle traverse paisiblement des villages & des prairies baignant des maisons dont les jardins des bordent jusqu'à elle & formant des criques où des canards voguent comme de minuscules barges blanches. La lys est si muette & leute; douce & familière; elle est l'amie & la compagne des promeneurs & des pêcheurs à la ligne. Toute sa vie est comme réellement coûte.

Par contre l'Escaut est formidable. Il est la force de la Flandre. Sauf lui, jamais l'histoire de ce coin de terre n'eût été glorieuse & violente. Au XVII<sup>e</sup> siècle, il fut comme supprimé de la carte d'Europe. On défendit aux provinces belges de s'en servir pour leur commerce & l'Europe approuva le manque à cette

23

lystice pendant plus d'un siecle. Ce fut Bonaparte qui déclara le fleure.

Toute mon enfance s'est passé sur ses bords.  
Aussi est-ce avec une tendresse presque filiale  
que je la célèbre.

Je vous dirai d'abord la lys pour l'Isent  
Lectura.

Me voici presqu'au bout de ma tache. Ai-je réussi, en vous lisant ces deux poemes,  
à vous faire connaitre & aimer ne fut-ce  
que pendant une heure, mon pays. Vous  
avez intéressé à ses coutumes & à la vie  
de ses heros. Vous ai-je fait sentir la ter-  
rible & triste vox de sa mer?

Où que ce nom de Flandre m'est profond &  
doux & que de fois je le redis, la fois, dans  
la ville française où je vis & je travaille.  
Car cette flandre que je célèbre, je l'ai quittée  
pour vivre ailleurs. Je n'y fais plus que de  
rares séjours & la pluspart du temps c'est  
mon Souvenir seul qui l'habite

Or, depuis qu'il en est ainsi, je l'aime encore

darantage, le cœur humain est aussi fait  
qu'il a besoin d'un tourment & d'un désir con-  
tinus. Il faut qu'il soit insatisfait, ~~Il ait~~  
~~ce que le lieu où il n'est pas, ou en plus~~  
~~que celui où il est.~~ Mon village me sem-  
ble un paradis depuis que j'habite St Cloud  
près Paris. Tout ce qui me déplaçait en  
lui a disparu & je le trouve unique par  
mi tous les villages de la terre. J'en ai  
la hantise & d'émotion.



St Cloud étaut située sur la Seine & le  
trafic maritime de la Belgique poussant  
parfois de longs & paisibles balsams  
jusques aux abords de Paris, il m'arrive  
de voir passer tout près de chez moi, des  
bateaux qui s'en rendent de Flandre.  
Quand je les vois ainsi tout mon pays,  
tout l'Escaut, tout mon cher & lointain  
village de St Amand revit sous mes yeux  
& semble venir me rendre visite au lointain

Avec une telle persistance que l'on croit  
qu'ils ne la quitteront jamais

Je voudrais cruer à l'homme qui fume  
Sa pipe, nonchalamment, en ~~manœuvrant~~  
le gouvernail, que j'esprouve pour lui, sans  
le connaître, une tendresse soudaine, que  
je suis de ~~sou~~ Sang & de sa race, que  
mes yeux & ma mémoire reflètent les  
mêmes paysages du Nord que ses yeux &  
Sa mémoire à lui. Seul me retient le  
Spectacle un peu ridicule que j'offrirais  
~~aux indifférents~~ aux promeneurs du  
quai de S'Cloud & je me taïs & je m'y  
vais un peu deçà d'arvor du refouler  
en moi, une joie ardente & franche. Mais  
l'évenu, chez moi, dans mon cabinet de  
travail, je songe plus que jamais à  
ma Flandre natale, il me semble qu'elle  
est là, près de moi, dans mon ame &  
dans mon cœur & c'est avec, presque des  
pleurs, que je lui adresse les vers suivants  
dans le silence, de tête à tête:

(26)

J'ai tou meage dans mes yeus  
Pays de Flandre  
Et quandois le soir pour l'amer meus  
Je souige à eux  
Qui fureut de tes fils & mes aieux,  
Pays de Flandre,  
Je te sens de mes yeus  
Jusqu'en mon coeur des eude



C'est là qui est le foyer  
Ou mon amour profond osé de begayer  
Ce qui un mot net & trop précis ne peut de dire  
Tu m'y rejoins, o Flandre, avec ton leut Sourire  
Tu prends mes mains entre tes manes  
Et doucement tu les posez & sur ton sein  
Et sur tes yeus sacrédon couleront les larmes.  
Oh le trembleant respect qui n'aurait alors  
Taudes que tu m'étreus en tes larges bras fort  
Contre ton flanc, veste d'armes.

Je ne merite pas que tu m'aunes aussi  
Je suis si loin de ceux qui au temps des drages  
Dédierent à toy salut tout leur courage  
Et maintenant, durent ~~les~~ ta vie à ta morte.  
leur vie à ta merci

27

Je ne puis te donner telas : que n'ote souorez  
De hautz luy a l'autre avec quelque boutz eur  
Mais j'y veux rassembler une telle festeor  
Que dans nulle & nulle eug ou t'amera encore  
Rien qu'a sentir toy nom à mes rythmes mûlé  
Et lez nom clair & tendre

I Flandre  
Sur des lerrres d'enfant & de hêros, trembler

J. Verner

